



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.47. Del 2 al 8 diciembre al 2009

## MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva \*

### Cobertura versus análisis

Las reformas tributarias exigían más que una simple cobertura. Vinculada con el futuro del país demandaba análisis de los periodistas para que los nicaragüenses sepan a qué atenerse. La mayoría de medios y periodistas no lo consiguieron. Dieron por sentado que con hablar del tema era suficiente. Afortunadamente, END (Gustavo Álvarez, Cristhian Marenco, Tania Sirias y Ary Neil Pantoja), Esta Noche (Carlos Fernando Chamorro), TV Noticias (Sheyla Cano) y LP (Luis Núñez y Mario Moncada) buscaron como enfocar distintos ángulos de la reforma tributaria: Techo IR, retención del 1%, exoneraciones, evasión fiscal, etc.

### Una fuente con visión de país

La simbiosis medios-fuentes es determinante para la credibilidad del medio. Sobre todo porque en Nicaragua los conflictos de intereses de los entrevistados siempre saltan a la vista. El especialista en temas tributarios Julio Francisco Báez en entrevista a Carlos Fernando Chamorro (Esta Noche) y Fabián Medina (Domingo) señaló que el gobierno lo que hizo con la reforma a la Ley de Equidad Fiscal fue privilegiar al gran capital y sacrificar a los sectores menos pudientes. Una posición que siempre mantuvo desde que inició el debate sobre lo que nunca logró ser una concertación tributaria.

### Demanda de caficultores

Las demandas de los caficultores han tenido acogida en Noticias 12. Abel Calero, ha dado seguimiento a sus quejas en relación a la normativa salarial del MITRAB por lata al cortador. De aplicarse esta medida 50 mil cortadores quedarían desempleados. Calero ha insistido en su abordaje que el café es el principal rubro del PIB de Nicaragua, razón por la cual ha estado pendiente del tema. Calero contribuiría dar a entender mejor el problema de fondo si mostrara todos los actores involucrados: caficultores, Mitrab, especialistas, cortadores y sindicatos de cortadores.

### La diferencia en Noticiero Independiente

El reportaje *Un Milagro de Dios*, de Verónica Palacios ratifica que a través de esta historias la agenda de Noticiero Independiente muestra su lado humano. Sus reportajes se han caracterizado por abordar los temas de salud sobre adolescentes y jóvenes con padecimientos de salud y de escasos recursos. Sus trabajos buscan como sensibilizar y educar a las audiencias a partir de estos testimonios. El abordaje de sus trabajos van más allá de las ayudas sociales puesto que intenta averiguar con especialistas el origen de estos males.

### Elecciones regionales ¿para qué?

¿Cuál es la importancia que tienen las elecciones regionales en la Costa Caribe? ¿Cómo funcionan estos gobiernos? ¿Qué valor tienen para el desarrollo de sus comunidades? Estos vacíos son sensibles en los corresponsales de END (Moisés Centeno), LP (Sergio León) y Noticiero 24 Horas (Ángel Gaona). Tienen que romper el cerco y no quedar atrapados en el proceso de verificación, presencia de magistrados del CSE y el supuesto fraude electoral de los dirigentes del partido de gobierno. Urge ampliar y replantear sus agendas.

### Medios develan populismo

La aprobación de las reformas hizo que los medios desenmascaran algunos dirigentes sindicales. El diputado Gustavo Porras quedó sin argumentos ante LP (Luis Núñez Salmerón), END (Nery García) y Sheyla Cano (TV Noticias) tuvo un cambio en su discurso en relación a la exención del IR a los asalariados. Porras desde 1997 ha sido uno de los que más ha pregonado las bondades del incremento del IR. Esta vez difirió su demanda para el mes de enero. Hay periodistas que dan por hecho la promesa del parlamentario, ¿No es así Antenor Peña?

### Enrumbar debate

El debate sobre la autonomía universitaria entró por la puerta angosta. Cuando se creía que periodistas y medios centrarían su mirada en el veto a la ley de CNEA, los señalamientos de los diputados José Pallais y Mario Valle en contra del CNU por supuestos cobros ilegales desviaron la discusión de fondo. END (Tania Sirias), LP (Ludwin Loáisiga López) y Jennifer Castillo), Noticias 12, Noticiero 24 Horas, TV Noticias y Acción 10, se quedaron en el show sin ahondar en la discusión de fondo sobre el futuro de la calidad de la educación superior en el país.

### ¿Gripe en agenda?

Hay medios que son proclives a los temas dominantes. La salud, al igual que la salud financiera, debería tener igual acogida en la agenda de los medios. Noticiero 24 Horas, Seis en Punto, Acción 10, Noticias 12 y END, concentraron sus agendas en las reformas a la Ley de Equidad Fiscal y PGR-2010, dejando a un lado las enfermedades respiratorias que afectan al país. En cambio, LP (Roberto Pérez Solís), Mariela Flores (TV Noticias) y Noticiero Maranatha, sin descuidar los temas económicos, destacaron como las enfermedades respiratorias se han incrementado afectando la salud de niños y adolescentes.

### Balance informativo

Con el mismo interés con que END informó sobre la resolución del parlamento europeo rechazando las pretensiones del Presidente Ortega de reelegirse, también informó sobre la simpatía que tiene un grupo de diputados del viejo continente hacia el mandatario. En su edición del 3 de diciembre publicó una nota firmada por AFP en la que se destaca: *Eurodiputados de izquierda respaldan a Daniel Ortega*. Esta información ayuda a que los lectores tengan un panorama más completo sobre el tema. Se trata de un asunto que tuvo resonancia en los principales medios críticos al gobierno, pero únicamente END mostró las dos caras de la moneda.

### Contraste sobre un mismo tema

Todo periodista por definición debe guardar distancia con sus entrevistados. Debe escudriñar que hay más allá de ese discurso encantador. Mientras Carlos Larios (END) y Roberto Morales (LP) cuestionaron las supuestas prebendas para un grupo de transportistas, para Jimmy Altamirano (Noticiero 24 Horas) todo fue normal. Se limitó prácticamente a dar por sentado las supuestas bondades que recibirán los transportistas de parte del gobierno. Esta manera de cubrir algunos eventos ratifica que muchos periodistas televisivos se limitan a elaborar sus notas solo con una fuente, olvidando la obligación que tienen de contrastar la información.

### Una voz que se apaga

Cuando todos celebramos el despegue de Primer Plano (100% Noticias) bajo la conducción de Erving Vega, en un abrir y cerrar de ojos desapareció de las pantallas. El espacio fue asumido a partir del miércoles por Adolfo Pastrán. El profesionalismo de Vega, hizo que Primer Plano se constituyera en un espacio creíble. El mérito de Vega fue mantener su propio sello: pluralismo y tolerancia política, diversidad de temas, respeto y cero concesiones a sus entrevistados. Es un hecho que Pastrán dará continuidad a esta política. Esperamos que Vega reaparezca muy pronto. El vacío de los anunciantes fue absoluto.

**\*Director Observatorio de Medios-CINCO**  
**observatoriodemedios@cinco.org.ni**